

Murcia

El Liberal

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres

1. CRÉDITO PÚBLICO. 1.

Número suelto 5 céntimos

Suscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

EDICION DE LA MAÑANA

NUESTRA POLÍTICA EXTERIOR

Los recientes viajes y conferencias de embajadores y políticos, han producido general expectación. Por los extensos telegramas de EL LIBERAL se conoce en Murcia al detalle el curso de los sucesos.

Parece que se va aclarando la misteriosa causa de tan importante movimiento político en España: en término de un famoso discurso del Presidente de los Estados Unidos, se dice que se mueve todo.

Es importante, pues, para el conocimiento de los sucesos que se desarrollan, conocerlo que Roosevelt ha dicho.

El discurso de éste ha sido una nueva ratificación de la doctrina de Monroe: su principal párrafo es el que sigue: «Nuestro interés en la doctrina de Monroe—dijo el Presidente de los Estados Unidos—es más concreto que nunca. La doctrina de Monroe es simplemente la manifestación de nuestra firmísima creencia de que debe dejarse a las Naciones existentes en este continente que arreglen entre sí sus diferencias, y que este continente no puede ser ya considerado como terreno de colonización por ninguna potencia europea. La única potencia americana que puede hacer efectiva esta doctrina, naturalmente, somos nosotros; porque en el mundo, tal como está constituido, la Nación que se adelanta a establecer una doctrina que en algún modo puede afectar a otras Potencias debe tener poderío bastante para apoyarla, si quiere que esa doctrina sea respetada.»

Estas palabras han sido comentadísimas en la prensa europea. La prensa inglesa se apresuró a indicar que la advertencia iba dirigida a Alemania por sus proyectos de colonización en el Brasil y la Argentina y su actitud en Venezuela; los periódicos alemanes manifestaron que la alusión se refería a Inglaterra, por las posesiones que conserva en América, y ahora, el corresponsal del Times—que n.º es Mr. Blowitz—da una nueva versión, afirmando que las palabras del Presidente son una advertencia a España por si, después de entrar a formar parte de una alianza latina, se pone a la cabeza de sus antiguas colonias de Sud-América para apartarlas de la pel grosa influencia de los Estados Unidos.

El Correo, órgano personal de Sagasta, reconoce la gravedad de la situación.

La Epoca, órgano de los conservadores, hace las consideraciones siguientes: «De disparatada y absurda califica un colega esta tesis. No iremos nosotros tan lejos: nos limitaremos a decir que es infundada por lo que a España, se refiere, pero sin responder de que no se haya lanzado en alguna parte la idea que sirve de pretexto al corresponsal, porque, hay que reconocerlo, aquí no hacemos política internacional; por no hacerla, ni siquiera tenemos criterio fijo y determinado acerca de cuáles son hoy día nuestros intereses en el mundo. Pero si nosotros no la hacemos, la hacen los demás por nosotros, y traen y llevan el nombre de España, y se nos supone inclinados a un lado ó al otro, y se discute sobre nuestra futura intervención, y unos se alegran, y nos festejan, y otros se enojan, y nos miran con re-relo, sin que sirva que aquí afirmemos nuestra neutralidad, porque existe en todos los ánimos el convencimiento de que la Península ibérica no podrá ser neutral, en caso de surgir el temido conflicto, sino contando con fuerza suficiente, esto es, con un Ejército y con una Marina, sobre todo Marina, capaces de hacer respetar a todos su voluntad, y no tenemos, ni llevamos camino de tener, esos elementos.»

Y EL LIBERAL en Madrid, condensa las opiniones de la nación en los siguientes párrafos: «Párense en firme los que bien ó mal nos representan, y declaren en voz lo bastante alta para ser oídos su firme voluntad de no convertirse en satélite de ninguno de los grandes planetas de Europa. De no obrar así, preparémonos, desde luego, a contratiempos y peligros seguros. No consiste el riesgo en nuevas desmembraciones del territorio nacional, a que nadie probablemente se atreverá. Radica en la probabilidad de nuevas humillaciones, bajo cuyo peso desaparecería la escasa vitalidad que nos han dejado las últimas guerras.»

BALANCE DEL BANCO

(POR TELEGRAMA) Madrid 6 (11 n.)

El balance del Banco de España ha dado el siguiente resultado: Ha aumentado; el oro en 185.109 pesetas; billetes, 4.923.350; cuentas corrientes, 213.234.

Ha disminuido: la plata en cinco millones 377.460 pesetas; el bronce, 112.190; efectivo del Tesoro, cinco millones 076.818 y aduanas 18.097.

EL REY EN BILBAO

(POR TELEGRAMA) Bilbao 6 (11 n.)

El rey ha invitado a comer a bordo del *Pelá o*, a los exministros conservadores señores Dato, Allendesalazar y general Linera.

Esto ha dado motivo para que se hable de una próxima situación conservadora.

Pero en el almuerzo celebrado, no se habló nada de política, según dicen. Los reyes han recibido a bordo del *Playo* a una comisión de navieros.

Esta solicitó protección para la marina mercante.

Los comisionados se muestran satisfechos de la entrevista.

Los reyes han asistido a la recepción de alcaldes celebrada en la diputación provincial.

Después presenciaron la batalla de flores.

El *Nuñez de Balboa* trajo los reyes a tierra a las cuatro de la tarde.

Visitaron la escuela de ingenieros y el hospital civil.

Este último fué muy elogiado por los visitantes.

LOS CARLISTAS

(POR TELEGRAMA) Los carlistas de Pamplona

San Sebastian 6 (11 n.) Dicen de Pamplona que los carlistas de aquella población tratan de que no se abran mañana los comercios.

El alcalde está dispuesto a obrar con todo rigor, no permitiendo tampoco que se abran los cafés y las tabernas.

Dícese que con este motivo es probable que haya desórdenes.

Muchas familias de Pamplona se han venido a San Sebastián, por temor a lo que ocurra.

Legitimistas y carlistas Madrid 6 (12 n.)

Según parece, los indicios de agitación carlista que se nota en estos días en España, coincide con el movimiento de legitimistas que se observa en Francia.

Para «Don Modesto»

Una recomendación

Ayer con Don Modesto fui a los corrales para ver a los doce toros junciales que esta tarde y mañana van a dar miedo cuando asomen bufando la cara al ruedo.

Don Modesto mirólos serenamente, de perfil a los unos y a otros de frente, formando en un instante su juicio interno al echarles el ojo del rabo al cuerno.

Yo que no soy esclavo del tecnicismo, y en topando, que topen, me dan lo mismo que sean negros ó blancos los animales, sin pararme en los pelos ni en las señales, estuve cara a cara viendo el ganado con un mirar sencillito de aficionado.

Estaba así en la puerta de un burladero, calculando cual bicho será más fiero, cuando uno de Otaola vino a mi lado con un paso tranquilo y acompasado.

En actitud al verme de retirada, el toro quiso hablarme con la mirada, y al no darme del todo por convencido me dijo en su *mu dulce* casi al oído: «No temas que me llegue, que es un pretexto para que tu intercedas con don Modesto en favor de estos toros desheredados que mañana a estas horas serán lidiados.

Es el caso que quiero que el tal amigo se porte bien con todos y bien conmigo; que si sa go y no acudo bien a una vara, no vaya y sin reparo me lo eche en cara; si desluce la suerte de banderillas no me sulte un insulto de tres cuartillas; y que si luego muero de cualquier modo, mostrándose clemente lo olvide todo.

Para que tú me entiendas, más claro; quierc quedar bien a los ojos del ganadero, que no diga si sabe cual fué mi muerte: —«Me deslució. Maldita sea mi suerte.»

Ya tú ves, somos toros y es nuestro empeño hacerle gordo el caldo, muy gordo, al dueño; porque uno de estas cosas es lo que sabe; y quiere que lo digan qué duda cabe? Yo, que mi vida toda fué una proeza y ahora he de pegar duro y a la cabeza;

deseo, como es justo, te lo repito, que mañana me larguen algún *bombito*...

—Claro, repliqué al punto, y eso no quita para que antes te larguen algún *Bombita*.

Y según luego saigas de la faena será tu biografía mediana ó buena.

Don Modesto, mi amigo, si de algo peca es de que a todos hace jusencia seca.

Escuchará tu encargo como si nada; lo mismo que si fueras primer espada.

Verás si bien te portas como te pone y si sales parrajo... ¡Dios te perdone! Pues éi, como su justa fama lo abona, lo que es él, no te canses... ¡no te perdona!

Mariano Perni

A LA CABEZA

El dulce forniente de los italianos es para nuestros políticos la más bella ocupación del hombre. Los dos partidos turnantes en el poder se esmeran a cual más en que tal locución se cumpla, puesto que su acción de gobierno se limita a *dejar de hacer*. Cuantos problemas se plantean durante sus etapas de mando, todos reciben aplazamientos indefinidos y al fin pasan, sin haber sido solucionados, a los otros camaradas de turno. Parece que no quieren darse cuenta de que los gobiernos, en su obra directora, han de caminar a la par del adelantamiento social y político de los pueblos.

No es dable a los que están al frente de los negocios públicos paralizar la vida ordenada del Estado, porque desde este momento se rompe la armonía que debe existir entre el grado de cultura de las naciones y el régimen legal que las encauza, y empieza el desacuerdo entre gobernantes y gobernados.

De todos los Estados constitucionales, quizá no haya otro como el nuestro en que se manifieste de modo más palpable este desacuerdo entre el poder público y el espíritu nacional. Ninguna aspiración de éste es realizable, según aquel, por tratarse de innovaciones peligrosas y de principios abstractos sin realidad posible; ninguna obra de aquél es conveniente, según éste, porque desprecia los verdaderos intereses nacionales, sólo se procura garantizar las conveniencias de un particular influyente a las de una clase privilegiada.

¿Cuál es la causa originaria de esta oposición constante? La de que mientras la nación vive al presente y exige que se le den medios de vida adecuados a su tiempo, el poder público niega a otorgarle tales medios y quiere obligarla a que viva a la usanza de pasados siglos. ¡Error crasísimo! Porque de igual modo que las avenidas de los ríos no pueden contenerse en su curso avasallador, así tampoco el torrente de la civilización puede ser detenido en su marcha triunfante.

Una sana política, aleccionada por la experiencia, aconseja a los gobernantes imponerse en cada momento histórico de las verdaderas necesidades del país, y una vez conocidas proceder a su satisfacción sin retrasos ni vacilaciones. Cuando la opinión general exige el planteamiento de una reforma, es porque le es necesaria. Los pueblos no obran nunca de ligero al pedir aquello que conduce a su mejoramiento, pues esta demanda, lejos de ser obra del momento, es resultado de una multitud de causas que paulatinamente han ido influyendo en su especial modo de ser hasta dar origen a una necesidad, cuyo cumplimiento se impone con fuerza irrefragable.

Pero los gobiernos no ceden. Ciegos en sus errores y fuertes en su soberbia, sojuzgan a la nación contra la voluntad de la misma, siguiendo imprudentes los antiguos moldes, en los que generaciones de tiranos dejaron la huella de sus vicios. Ne dándose cabal cuenta de cual es el espíritu que informa a nuestro tiempo, se aferran a vivir en un régimen de convencionalismos y de falsedades que ya el pueblo no quiere tolerar.

De aquí que el divorcio entre gobernantes y gobernados sea cada día mayor. La inquietud general aumenta por momentos, la desconfianza se descubre en los actos de todos, el resentimiento se mantiene latente y sordos rugidos, que surgen de campos y ciudades, son el anuncio de que el león se dispone a la lucha, hambriento de pan y sediento de justicia.

Entre tanto los gobiernos, en vez de conjurar el peligro, se quejan sin fundamento de que la nación es ingobernable, y achacan los males que sufre a su espíritu revoltoso y a su afán de innovaciones imposibles. Nada más falso. Nuestro pueblo es sufrido, pacífico, tolerante; nuestro pueblo quiere tan solo aquellas innovaciones que la razón y la justicia exigen de consuno. Pide el orden social, reformas que se atemperen a las nuevas corrientes sociológicas; pide en el orden económico, aquellas facilidades que permitiendo avanzar por el camino del progreso, le conduzcan a la prosperidad y a la riqueza, que son las fuentes del bienestar común, y pide en fin, una administración honrada, cuyo único punto de mira sea el interés de todos. He aquí cuanto pide la nación.

El primer deber de los hombres de Estado es el de estudiar el espíritu del pueblo que

gobiernan, sus condiciones de vida y sus necesidades, y conocidos que sean, ir concediéndole en cada tiempo las reformas necesarias, de conformidad con el grado de cultura nacional. Y para esto, precisa a los gobiernos no caminar a remolque de la opinión, no quedarse a la zaga y reprimiendo con todas sus fuerzas el avance progresivo del pueblo en la civilización, sino que, por el contrario, tienen que marchar a la cabeza.

Francisco Toral

Cartagena 6 Septiembre 1902.

CARTAGENA

(POR CORREO) Las murallas

Ha sido vista con general satisfacción la visita girada ayer por el Alcalde señor Bruna, acompañado del Arquitecto municipal Sr. Oliver y de los contratistas de los trabajos de demolición de la muralla, de la que resultó el acuerdo de ser trasladado el felato de consumos a otro sitio próximo, haciéndole desaparecer de una de las bovedas de las puertas dónde estaba instalado con gran peligro para el público y empleados; ordenando así mismo quedara el tránsito interrumpido por el indicado lugar.

—El individuo que resultó herido por el golpe de una piedra lanzada por un barreno, encuéntrase relativamente mejorado, creyéndose no habrá necesidad de proceder a la amputación de la pierna, como se temía en un principio.

Los carruajes

La niña Piedad Ruiz y Contreras, cogida ayer por un carro a la salida del muelle, continua en igual estado de gravedad.

Con motivo de este incidente y de otros de la misma índole, recientemente ocurridos, encuéntrase indignada la opinión, por que a pesar de la rigurosidad que tienen los agentes municipales para hacer cumplir el bando de la alcaldía, denunciando un día y otro a los conductores de carruajes por no llevar las caballerías del ramal, esta campaña viene resultando infructuosa ante la obstinación de estos individuos, que estiman mucho más cómodo ir sobre el carruaje tendidos a la bartola sin cuidarse poco ni mucho de si pueden ocasionar una desgracia.

Con el caso presente, se le presenta una gran ocasión a la autoridad para aplicar todo su rigor y así se conseguirá se cumplan las ordenanzas municipales.

García Alix

Durante breves horas, tuvimos ayer en esta ex-ministerio Sr. García Alix, quien marchó nuevamente en tren mixto de la tarde.

A Monovar

Mañana en el tren correo, saldrá de esta para Monovar, la laureada música de Infantería de Marina, donde permanecerá tres días con motivo de celebrar sus fiestas dicha población.

Boda

Tenemos entendido que ha sido pedida en matrimonio la bella y distinguida señorita Luisa Cándido y Soler, por el joven oficial de Infantería de Marina D. Enrique de la Huerta y Dominguez, cuyo enlace está concertado para el 15 del próximo Noviembre.

Defunción

En la tarde de ayer, tras breve pero penosa enfermedad, dejó de existir el corresponsal encargado de la venta de EL LIBERAL y de otros muchos periódicos de la corte Sr. Alcazar; hombre laborioso y trabajador, que con su honradez, único capital que le dejaron sus padres, había logrado captarse las generales simpatías y el crédito de que gozaba con todas las empresas periodísticas.

A su desconsolada familia, que hoy llora tan irreparable pérdida, enviamos nuestro más sentido pésame.

Es de esperar que sus hijos, tan trabajadores como el padre que han perdido, seguirán la misma industria, con la honradez y actividad que aquél.

A Murcia

En los trenes corto y correo de hoy han marchado numerosos aficionados al arte de Montes, tanto de Cartagena, La Unión y puntos cercanos, con dirección a esa capital, donde esperan presenciar las dos grandes corridas de toros anunciadas para mañana y pasado.

En el tren mixto de la tarde, es seguro que marchen también muchas personas deseadas de hacer el viaje con más comodidad.

6 Agosto 1902.

El alcalde y los obreros

(POR TELEGRAMA) Cartagena 6 (8 n.)

En la sesión que hoy ha celebrado el ayuntamiento, a propuesta del alcalde don Angel Bruna ha acordado la corporación municipal abrir un concurso de proyectos para construir una gran barriada para obreros en terrenos del ensanche, en el Almajar.

El plazo de admisión de proyectos terminará el día 31 del próximo mes de diciembre.

Esta noticia ha circulado inmediatamente por toda la ciudad, causando excelente impresión, principalmente entre la clase obrera.

Todos aplauden y elogian al Sr. Bruna por su feliz iniciativa.

El pimentón

Cartagena 6 (8 n.)

Entre la mayoría de los individuos pertenecientes a la junta directiva de la Cámara de Comercio, existe gran disgusto, siendo el motivo de éste el acuerdo tomado por reducidísimo número de la misma en la cuestión del pimentón.

Dicho acuerdo, que oportunamente comunicó a EL LIBERAL, fué el de emitir dictamen favorable a la mezcla del pimentón y el aceite, telegrafando al ministro de la Gobernación en este sentido.

Esta tarde se hablaba de citar a nueva reunión, prestando que la citación para la anterior repartiése a la una de la tarde para las cinco de la misma, sin expresar el asunto de que se iba a tratar.

Créese que esto producirá muchos disgustos, pues la mayoría de los individuos de la Cámara son enemigos de la mezcla.

El Concordato

Lo que dice el Vaticano

Propósitos del Gobierno

(POR TELEGRAMA) Declaraciones de Moret

Madrid 6 (10 n.)

Un redactor de EL LIBERAL de Madrid ha celebrado una entrevista con el ministro de la Gobernación y procurado conocer la verdad, respecto de cuanto se dice sobre el resultado del Consejo de ayer en la importantísima parte referente a las negociaciones con Roma.

El ministro de la Gobernación se ha expresado con absoluta claridad y EL LIBERAL de mañana publicará la fórmula expuesta en el Consejo para solucionar la cuestión del Concordato.

El señor Moret ha manifestado que en la fórmula que anoche telegrafamos está contenido exactamente su pensamiento.

No es una novedad en él, pues esta fórmula ya lo expuso en el Parlamento al discutir la contestación al Mensaje de la Corona y en la circular dada en 9 de Abril desde el ministerio de la Gobernación, aclarando el decreto de 19 de Septiembre de Alfonso Gonzalez.

Ahora la ratifica. La nota del Vaticano, según frase del ministro, es difusa y oscura.

Algunos de los actuales ministros no conocían la nota del Gobierno a que se refiere la contestación dada por Roma ahora.

La nota a que contesta el Vaticano fué la enviada por el anterior ministro de Gracia y Justicia señor Marqués de Teverga.

Insiste el ministro de la Gobernación en que la impresión del Gobierno es favorable a la nota, por cuanto el Vaticano se aviene a negociar, designando al cardenal Sancha para que lo represente.

Niega el Sr. Moret que el Gobierno estudie alianza de ninguna clase, insistiendo en que el viaje de los embajadores obedece exclusivamente a asuntos particulares.

Examinando la Nota

Madrid 6 (11 n.)

Conforme nos ha dicho el Sr. Moret, la nota enviada por Teverga y la contestación de Roma han pasado desde la Presidencia a los diferentes departamentos con objeto de que separadamente la vayan estudiando los ministros.

Hoy la examinaron el ministro de Instrucción Pública y el de Gracia y Justicia.

Lo que dice la Nota

Madrid 6 (11:15 n.)

Lo que dice la nota del Vaticano es conocido casi en su totalidad, pues los puntos principales los hemos telegrafado. Algo hay, sin embargo, nuevo é interesante, que hasta ahora, que circula la nota, no se ha podido conocer.

La oscuridad de que hablan algunos ministros no es tanta que impida entender claramente lo que el Vaticano quiere. Lo que hay es que los ministros, querían entenderse despacio y mejor del contenido.

Comienza la nota diciendo que no concibe el Vaticano como hay en España quien pueda tener quejas de su proceder ni quien auscite cuestiones resueltas hace muchos años.

Dáse a entender que quien podría quejarse por el incumplimiento de algunos puntos es el Vaticano.

Respecto de la rebaja del presupuesto del clero, accede el Vaticano, según dijimos; pero haciendo constar que este presupuesto es mucho menor de lo que supone la renta de los bienes de que fué desposeída la Iglesia.

Declara que es penoso acceder a la rebaja, pero que la aceptará si se realizan iguales economías en el presupuesto general de gastos.

Para solucionar esta cuestión propone el Vaticano el nombramiento de

una comisión mixta formada por tres representantes de cada parte. El Cardenal Sancha presidirá esta comisión.

Respecto de las órdenes religiosas, dice que acepta el que toda nueva orden que pretenda crearse en España ó trasladarse a España desde el extranjero, necesitará una autorización previa acordada entre la Iglesia y el Estado.

Respecto de las órdenes existentes, se aceptarán absolutamente todas las que hay, porque todas están autorizadas ó determinadas por el concordato.

El Vaticano rechaza que se atribuya al Estado la facultad de revisar las concesiones hechas.

Distingue entre los fines espirituales y los materiales de las comunidades y asociaciones.

Los espirituales pertenecen en absoluto a la jurisdicción de la Iglesia y sobre ellos no puede consentirse la invasión del Estado.

Respecto de los fines materiales, el Estado puede intervenir y el Vaticano no protestará.

La nota nada expresa de lo que el Vaticano entiende por fines espirituales y materiales.

Debate en el Consejo

Madrid 6 (12 n.)

Ya se conoce con detalles lo ocurrido en el Consejo. El punto principal de la discusión fué la distinción que había de hacerse entre ambos fines.

La mayoría del Gabinete opina que son todos los que corresponden a las finalidades éticas de la enseñanza en sus diversos órdenes y aparte la vida contemplativa.

Se asegura que entre Moret y Romanones se entabló un vivo debate respecto de la negativa del Vaticano a modificar la existencia de las actuales órdenes religiosas.

Moret expuso la fórmula ya conocida, sosteniendo que es la única que puede solucionar la cuestión, conjurando el conflicto planteado.

Dijo el Sr. Moret que el partido liberal no puede asumir sobre sí la responsabilidad de una ruptura con Roma.

El conde de Romanones sostuvo la tesis contraria, recordando que el partido liberal tiene contraído solemnemente el compromiso de resolver la cuestión religiosa.

Proceder de otra manera, según el conde de Romanones, no reportaría al Gobierno ventaja alguna y allanaría el camino para un cambio de política.

La mayoría de los ministros se inclinó del lado de Moret, incluso el duque de Almodovar.

Solamente Rodríguez y Montilla propenden hacia el criterio de Romanones.

El debate se hizo empenadísimo y el Presidente del Consejo lo terminó sin esclarecer lo más mínimo respecto de las dos tendencias manifestadas.

Propuso estudiar la cuestión con más detenimiento.

Contestación del Gobierno

Madrid 6 (12 n.)

La Nota del Gobierno contestando a la del Vaticano, será enviada a Roma hacia el día 15 del mes corriente.

Las bases en que habrá de inspirarse esta contestación serán acordadas en el próximo Consejo.

¿Y las Cortes?

Como la respuesta del Vaticano no vendrá en un par de meses, los políticos se preguntaban esta noche si hasta entonces ha de estar cerrado el Parlamento.

Los ministros insisten en que las Cortes se abran indefectiblemente el próximo Octubre.

Almodovar a San Sebastián

El lunes después del Consejo que se ha de celebrar en la Presidencia, saldrá el ministro de Estado para San Sebastián.

¿La crisis?

Los adversarios del Gobierno dicen que la división profunda manifestada ayer tarde en la reunión del Gobierno se acentuará en el Consejo próximo.

Suponeu que el consejo de ayer fué un avance de la crisis que en plazo no lejano ha de presentarse.

Lo que piensan en Roma

Roma 6

El contenido de la nota enviada al Gobierno español se juzga en el Vaticano como sustancial.

Aquí se cree que el Gobierno español se contentará con pocas y efímeras concesiones.

En el Vaticano creen que el movimiento anticlerical en España es superficialísimo.

Solamente atiende el Vaticano los informes que le envía la Nunciatura y los dictámenes que recibe del episcopado español.

Todos ellos son optimistas.

Dicen que la opinión anticlerical únicamente es obra de algunos tribunos.

ALICANTE

(POR CORREO)

Ascenso

Ha sido nombrado magistrado de la Audiencia de Cádiz, el juez de instrucción de este partido, D. Ramón Villar Quejido.

El tranvía de la huerta

Por parte del concesionario D. Luis Ibañez, se están haciendo las gestiones necesarias para sustituir la tracción de sangre por la eléctrica, en el tranvía de la huerta.

La fábrica para suministrar el fluido será establecida en las inmediaciones de Muchamiel, proporcionando además el necesario para el alumbrado eléctrico en los pueblos de Santa Faz, San Juan y Muchamiel, y en las fincas de recreo de la huerta que lo solicitan.

El ramal del tranvía será prolongado hasta el paseo de la Explanada.

Y a propósito del tranvía: en las cercanías de Santa Faz fué atacado ayer un coche por una culebra (lagarto) de unos ocho palmos de longitud.

El conductor del tranvía, auxiliado por un peón caminero, consiguieron dar muerte al animal.

El viaje regio

Como vuelve á asegurarse que el rey efectuará su anunciado viaje a las provincias de Levante, el alcalde de esta capital está adoptando las disposiciones necesarias á fin de organizar los festejos con que aquí ha de ser obsequiado.

Varias noticias

Ha sido contratada para tomar parte en las fiestas de Monóvar la banda de música del regimiento de la Princesa.

Mañana por la tarde celebrará una reunión para tratar asuntos de interés, la junta provincial de la Liga marítima española.

Del 10 al 12 del actual es esperado en Alcoy el exministro Sr. Canalejas, al que se le prepara un entusiasta recibimiento.

Orozco Sanz.

LA TEMPERATURA

Table with 2 columns: Observaciones del Instituto provincial and temperatures for various times of day (A las 8 de la mañana, etc.).

Table with 2 columns: Presión atmosférica and pressure readings for different times of day.

Table with 2 columns: Dirección del viento and wind direction/force for different times of day.

Table with 2 columns: Estado del cielo and weather conditions for different times of day.

EL TOISÓN AL SHAH

(POR TELÉGRAFO)

Paris 6. Hoy entregará al Shah de Persia las insignias del Toisón de Oro, el subsecretario de Estado, señor Caballero.

El Shah es un tipo curiosísimo, y aun cuando hoy son ya sabidos muchos detalles de su vida, por tratarse de un personaje tan conocido, creemos de interés publicar algunos pormenores acerca del mismo.

Los Shahs gozan del privilegio de designar á sus sucesores, y Muzafir-ed-Din, que es el que ocupa el trono de Persia, fué nombrado por su padre Nasr-ed-Ein, á pesar de ser hijo segundo y no el mayor, y fué por este último, Zili-Sultan, hoy gobernador general de España, no era de sangre real por parte de su madre.

A la muerte del último Shah, que pereció asesinado, Muzafir-ed-Din ascendió tranquilamente, en 1896, al trono de Ciro, Darío y Jerjes, llegando á ser el rey de los reyes; la sombra de Dios, el centro del universo; tan alto como el planeta Saturno; pozo de ciencia; sendero del cielo; sublime soberano, cuyo estandarte es el Sol; monarca de ejércitos tan numerosos como las estrellas. Estos son los títulos de un Shah de Persia.

Es supremo autócrata, y dispone con absoluta autoridad de las vidas y haciendas de sus súbditos.

En los seis años que reina ha realizado numerosas reformas en sus Estados; ha colocado las aduanas bajo la inmediata vigilancia del gobierno; alentado la adopción de las ideas del Occidente; establecido la libertad de enseñanza, de la prensa y de asociación; mandado construir carreteras y caminos de hierro; en una palabra, ha hecho cuanto es posible para desenvolver el comercio y la industria persas.

Antiguamente, todos los cargos oficiales se vendían públicamente; Muzafir-ed-Din ha puesto fin á tan odioso tráfico y práctica. Es también muy benigno y muy espléndido.

En cierta ocasión, paseando por los jardines públicos de Contréville, una muchacha le ofreció una modesta flor; el Shah la tomó, y en pago la entregó un magnífico diamante. En otra, abonó á un dentista inglés mil libras esterlinas por extraerle una muela.

Ha concedido sumas considerables para fines caritativos, lo mismo á sus súbditos mahometanos que cristianos; su harén es mucho más reducido que los de sus antecesores, algunos de los cuales tenían hasta 1,720 mujeres.

Sus visitas á Europa no son meramente de recreo, sino para estudiar «de visu» los adelantos de la civilización, con objeto de introducirlos en Persia.

Muzafir-ed-Din cumplirá en breve cuarenta y cinco años; es de buena figura, aunque de constitución enfermiza; de facciones pronunciadas y con descomunales mostachos; muy aficionado á la escopeta, fotografía, telegrafo, ciclismo, caballo, viajar en rápidos automóviles, y á cuanto se relaciona con la mecánica, las ciencias y las artes.

Entre otras valiosísimas joyas, posee un globo terráqueo, hecho con 75 libras de oro puro y tachonado con 51,366 piedras preciosas. Persia está representada con turquesas, Inglaterra con diamantes, la India con amatistas, Africa con rubíes y los mares con esmeraldas. Esta magnífica esfera está valuada en 23,750,000 pesetas. El trono de Persia es una maravillosa obra de arte, tasada en cinco millones de libras, ó sean 125,000,000 de pesetas.

Entrega del Toisón

(POR TELÉGRAFO)

Paris 6. El señor Pérez Caballero y su séquito, entregó al Shah de Persia las insignias del Toisón de Oro.

Se cambiaron los discursos de rúbrica. Después obsequió el Shah á la misión española, con un espléndido lunch.

Recogida de billetes

El Consejo de gobierno del Banco de España ha acordado que se retiren de la circulación los billetes de las siguientes series y emisiones:

- List of bill denominations and issue dates: De 25 pesetas de 1.º de Julio de 1874, De 50 ídem de ídem íd., De 100 ídem de ídem íd., etc.

EL CONOCIDO TIMO

La guardia civil ha detenido en Cartagena al vecino de esta capital Antonio García Caravaca (a) Borlán, que se hallaba reclamado por el señor juez de instrucción del distrito de la Catedral.

Según denuncia hecha á la autoridad judicial, el sujeto de referencia acompañado de otro, engañaron como á un chino á un vecino de Ceutí, estafándole unos 140 duros.

Este último, que por lo visto no es de Ceutí, sino de Babia, entabló conversación con aquellos en un reciente viaje que hizo á esta capital.

Ya amigos, le propusieron un gran negocio; el de la fabricación de monedas de cinco pesetas por medio de un aparato especial cuya exclusiva le tenían ellos.

Pero, como es sabido, tenía que anticipar alguna cantidad por la venta del secreto. El de Babia, olvidó que era de Ceutí y desembolsó la citada cantidad, haciéndose

cargo del chirimbo que aquellos le entregaron.

Nuestro hombre se marchó tan contento á hacer las pruebas... pero que si quieres, el tal aparato era una caja de hierro de las que de ordinario venden en las ferreterías.

Anduvo con ella de aquí para allá, pero nadie tuvo la suerte de hacerle funcionar; ni en la inspección de Vigilancia ni en el juzgado concierren su mecanismo.

Los de la exclusiva, acompañados de los 140 duros se dieron á la fuga y ahora ha sido detenido el Borlán en Cartagena, que será conducido á esta para que explique al de Ceutí la forma de timar á los tontos.

LO DEL GENERAL MARENCO

(POR TELÉGRAFO)

Cádiz 6 (10 m). Hoy ha marchado á Madrid el general Marenco.

Este viaje se relaciona con el asunto del tribunal de honor.

VIDA RELIGIOSA

Vela y alumbrado.—Estará hoy en las Capuchinas, por D.ª María Teresa Riquelme.

Santos de hoy.—Nuestra Señora de la Cinta, en Tortosa y Santos Glodovaldo obispo y cf., el beato Mateo de Agrigento Antigua, ob., y cf., Ramfio ob. y Santa Regina.

V. O. T. de Penitencia.—Esta tarde á las cuatro y media continúan los ejercicios del Quinario dedicado á San Francisco de Asís. Sufraga estos cultos D. Luis Peñafiel, por sus difuntos.

Y el martes próximo por la mañana á las siete será la misa y el ejercicio de los trece martes de San Antonio. Aplica estos cultos D.ª Manuela Meseguer Arróniz, por su señora madre.

EL REY EN BILBAO

(POR TELÉGRAFO)

Bilbao 6 (10:45 m). Visita á Somorrostro.

El rey ha hecho una excursión á Somorrostro.

El tren que conducía á Alfonso XIII y á la real familia ha ido escoltado por ocho locomotoras.

Para que el rey viera el sorprendente efecto se dispararon seiscientos barrenos que derrumbaron moles inmensas de mineral.

El espectáculo ha sido verdaderamente grandioso. Otra nota de la expedición fueron los relatos que al rey se le hicieron de los episodios de la guerra civil que allí se desarrollaron y que el joven monarca oyó con atención y vivísimo interés.

ALBACETE

(POR CORREO)

La torre de San Juan.

Esta mañana ha tenido lugar el acto de bendecir las obras de la torre que se construirá en la parroquia de San Juan Bautista.

A las diez y media llegó al templo el señor Obispo, acompañado de su secretario y de varios sacerdotes.

Dentro y fuera del templo, había mucha gente deseosa de ver á S. I. y besar el anillo pastoral.

En la sacristía se hallaban las autoridades civiles y militares, junta de reparación del templo, representantes de la prensa y demás invitados.

Una vez revestido el señor Bryant, fué la comitiva al sitio donde se levantará la torre. S. I. bendijo las obras y echó la primera paleta en el hueco de una piedra, donde se ha colocado una caja de plomo conteniendo varias monedas, el acta suscrita por buen número de los presentes, varios periódicos locales, y un pergamino en el que se lee:

«Para colocarlo en la primera piedra de la que ha de ser torre de la iglesia de San Juan Bautista en Albacete.

Vosotros los descubridores de esta caja, sabed, que la sola fé puso su primera piedra. Aquí encerramos una esperanza, y un recuerdo hallaréis vosotros; pero la dicha grande será de aquellos que vean sobre su cúspide la enseña del Crucificado.»

Albacete 5 Septiembre 1902. A las doce terminó el acto, volviendo la comitiva al templo, donde S. I. bendijo á los allí presentes.

Don Félix Sánchez

Como habíamos anunciado, anoche en el correo llegó á esta capital el canónigo letrado secretario de S. I., nuestro paisano don Félix Sánchez.

En la estación le esperaban una numerosa representación del clero y muchos amigos y parientes.

El señor Sánchez no cesa de recibir pruebas de estimación y afecto por parte de sus paisanos, que reconocen las excelentes cualidades que le adornan, como lo prueba el que por propios merecimientos ha sabido conquistarse el elevado puesto que hoy ocupa.

Traslado de la Virgen

Mañana á las cinco de la tarde se celebrará, presidida por el señor obispo, la profesión para el traslado de nuestra amada Patrona, á su parroquia de San Juan Bautista, nuevamente abierta al culto.

La Cobeña

En el correo de mañana es esperada la compañía de la señora Cobeña, que debutará por la noche con el drama de Galdós *Le de San Quintín* y el juguete cómico de Ramos Carrión *La criatura*.

EXTRANJERO

(POR TELÉGRAFO)

El cólera en Egipto

Cairo 6. Ayer hubo en Egipto 1.051 casos de cólera y 805 defunciones.

La epidemia aumenta en las provincias de Alejandría.

Kruger á Menton

Bruselas 6. El expresidente del Transvaal, mister Kruger, ha salido para Menton.

Ampliación del Consejo

(POR TELÉGRAFO)

La nota del Vaticano

Madrid 6 (2:30 m).

La ampliación del Consejo de ministros ha sido en extremo difícil por la natural reserva que todos han guardado, respecto de los asuntos tratados.

Algo se ha podido averiguar y es lo siguiente: En efecto, casi todo el Consejo fué dedicado al examen de la nota del Vaticano.

Aseguran los ministros que les ha producido muy buena impresión. La nota será contestada inmediatamente.

La nota de Roma abarca el estado actual y el futuro de las congregaciones religiosas: trata de las modificaciones que se pueden introducir en el presupuesto del clero y mantiene el artículo veintinueve del concordato, que ampara las asociaciones monásticas.

El Vaticano promete negociar el arreglo del presupuesto, designando para ello una comisión mixta que presidirá el cardenal primado de las Españas señor Sancha, arzobispo de Toledo.

El ministro de la Gobernación propuso en Consejo que partiendo del hecho sustentado por Roma de que las asociaciones no pueden regirse por el derecho común, se negociase con Roma la declaración explícita del número de comunidades que deben existir. Esto permitirá al Gobierno impedir que las restantes comunidades que se establezcan fuera del concordato se amparen en la ley común de Asociaciones, evitándose así que puedan crearse más de las concordadas con Roma.

La impresión de los diversos ministros con quienes hemos hablado es de que triunfará el criterio de Moret.

El ministro de Instrucción pública dice que en la nota del Vaticano no hay nada que se refiera á las reformas introducidas por él en la enseñanza.

La sección de industrias

El proyecto del ministro de Obras Públicas para crear en su departamento la

sección de industrias fué aprobado por el Consejo.

El tratado con Portugal

A propuesta del ministro de Estado se acordó desatender las peticiones hechas al Gobierno para que denuncie el tratado con Portugal.

Se entablarán negociaciones para la reforma de algunos artículos sin llegar á la denuncia.

Las alianzas

Aseguran todos los ministros que en el Consejo no se trató absolutamente nada que se refiera á alianzas.

Roosevelt en peligro

Nuevos detalles del accidente de Pittsfield.

Los cablegramas de Nueva York dan más pormenores acerca del accidente en que ha estado á punto de perder la vida el Presidente Roosevelt.

El coche en que iba Mr. Roosevelt y otros tres coches mas, ocupados por amigos del presidente, atravesaban la población de Pittsfield, siguiendo la calle de South Street. Entró su coche y los de sus acompañantes iban los rails del ferrocarril de Pittsfield á Lenox.

Al llegar al sitio en que se cruzan los rails con los de otra línea, el cochero de Roosevelt vió que se abalanzaba hacia él un tranvía eléctrico á toda velocidad.

Un agente de Seguridad hizo señas al tranvía para que se detuviera; pero fueron inútiles, y el enorme ajeté del tranvía chocó con el coche de Mr. Roosevelt y le hizo pedazos.

El Presidente, su secretario y el gobernador de Massachussets yacian en el suelo, entre los ojos rotos y las maderas hechas astillas. El agente que se precipitó para avisar murió aplastado por el carruaje.

Mr. Roosevelt recibió una herida en la cara sobre la barba, produciéndose gran inflamación. Continúo su viaje hacia Lenox, advirtiéndose antes que rogaba no se le hicieran ovaciones á su paso.

El cochero fué lanzado á una distancia de veinticinco pies. Aunque tiene gravísimas heridas y mutilaciones, no se desconfía de salvarle.

Roosevelt, que cayó envuelto entre las astillas del carruaje se desembrasó rápidamente y preguntó al conductor del tranvía por qué había continuado con aquella velocidad.

El watmann le contestó: —Yo tenía derecho á pasar antes.

El Presidente se dirigió á Stockbridge, disponiendo que no se hiciese ningún festejo ni invitación, y luego á Bridgeport, adonde llegó ya por la noche.

Cuenta que cuando vió llegar el tranvía con tan espantosa velocidad, tuvo la certeza de que ni él ni sus acompañantes libraban la vida.

CONFERENCIA

(POR TELÉGRAFO)

Londres 6.

Los generales boers han conferenciado con el Chamberlain.

Se guarda absoluta reserva sobre lo tratado en la conferencia.

Cartera de Murcia

(POR TELÉGRAFO)

«Don Modesto»

En el correo llegó ayer á Murcia nuestro querido compañero D. José de la Loma, de EL LIBERAL en Madrid.

Don Modesto ha cumplido su promesa, y la revista de las dos corridas de feria serán hechas por él en EL LIBERAL en Murcia.

«Concejales de semana»

Para la inspección de plaza y mercados en la presente semana han sido designados el teniente de alcalde D. José Salvat y los concejales D. Miguel Abellán y D. Francisco Martínez Alcaraz.

Y para la del matadero D. Juan Velasco.

«El doctor Candela á Murcia»

El médico de esta capital, D. Julio López, recibió ayer del Rector de la Universidad de Valencia, el siguiente telegrama, en el que le anuncia su llegada á Murcia:

«Salgo hoy mixto. Llegaré á esa en el correo de mañana, por Chinchilla.—Candela.»

En Fuente-álamo

En Fuente-álamo se vá á constituir una asociación denominada Liga de vecinos de las diputaciones de Fuente-álamo, siendo su objeto la defensa de los intereses de aquella comarca.

Los iniciadores son José Díaz Manresa, Antonio Conesa Vivanco y Francisco Díaz Manresa.

Los estatutos han sido presentados al señor gobernador.

Mitín societario

El día 8 del actual celebrará un mitin de propaganda societaria los obreros mineros de La Unión.

El mitin se verificará en el teatro de dicha ciudad y á él acudirán los obreros de Cartagena, por lo que se espera resulte muy concurrido.

Música

Hoy de once y media á una ejecutará un escogido repertorio en la plaza de Joufré, la banda de música municipal.

El lunes á la misma hora y por la misma banda habrá tambien música en la citada plaza.

León, olujano callista

Se hospeda en el hotel Patrón hasta el martes día 9.

El cuartel

Las obras para la construcción del nuevo cuartel comenzarán probablemente el día 15 del presente mes.

El alcalde Sr. Danio piensa llevarlas con gran actividad, para que se termine el cuartel, al ser posible, para el mes de Diciembre.

Hoy, según acuerdo de los comerciantes de esta capital, estarán abiertos todos los establecimientos.

Para Hierros y Aceros baratos el almacén de José García.

Ha ingresado en el Manicomio provincial Domingo Velez Segura, de Lorca.

Por conducto fidedigno sabemos que la reforma llevada á efecto en el paseo de la Gorieta ha importado 9.600 pesetas.

Y la de la plaza de Belluga y calles arregladas unas 15.000.

El gobernador ha aprobado el expediente instruido por la Alcaldía, á instancia de los vecinos del partido de Guadalupe, para la construcción de un cementerio.

La guardia civil del Cabezo de Torres ha detenido á Francisco Navarro Bermejo por hurto de dos cerdas á Ginés Rosas Martínez.

La misma fuerza ha denunciado á Pedro García Navarro por corta de gran número de matas de panizo de la propiedad de José Martínez Casanova.

Se encuentra en esta capital el secretario del Ayuntamiento de Cartagena Sr. Palacios.

Vinos y oognos del Marqués de Misa, Jerez.

El segundo teniente de carabineros retirado D. José Perez Gonzalez puede pasar por esta Comandancia militar á recoger varios documentos.

En la secretaría del Ayuntamiento se han recibido los pases de José Ortuño Caballero y Sebastián Gomez.

La Dirección general de Agricultura ha dispensado á D. Ginés Acosta Botella, dueño del registro minero «Provisión», del término de Mazarrón, la falta de presentación en el tiempo legal del papel de pagos para el título de propiedad, disponiendo continúe en tramitación el expediente.

Procedente de Fuente-álamo ha llegado á esta capital el exalcalde de dicha villa, D. Pedro Guerrero.

En la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública, se han recibido los títulos de Licenciado en Derecho á favor de don Manuel Martínez y Moncada, de Cartagena, y de Licenciado en Farmacia á favor de don Pedro Alonso y Fernández, de Albox.

El obrero Juan Egea Carmona ha sido traído de la mina Edisson en término de Cehégin, con varias heridas en diferentes partes del cuerpo.

Su estado es grave.

Folleto de EL LIBERAL (Murcia) [36]

ROGER LAROQUE

por JULIO MARY

La boca de su madre. Se quiso sacarla, arrancarla de aquel terrible espectáculo, pero fué imposible. El doctor Martinand frunció el ceño.

—Es demasiado para un cerebro tan joven—dijo á Noirville y Bénardit—tengo miedo que esta niña se vuelva loca.

Al anochecer, muerta de fatiga y ahogada por los sollozos, la niña cayó dormida al lado del cadáver de su madre, y entonces se la llevaron de la cámara mortuoria.

La misión de Luciano estaba marcada. Se había propuesto interrogar á Enriqueta, pero era demasiado tarde; antes de partir tuvo una corta conversación con Bénardit.

—¿Sois el abogado defensor de Roger, señor?—preguntó el dueño de la fábrica.

—Su abogado y su amigo.

—¿Qué pensáis de ese triste asunto?

—¿Es al abogado á quien interrogáis ó al amigo?

—A los dos.

—Como amigo, estoy seguro de la inocencia de Roger. No he dudado ni un solo instante, ni dudaré jamás.

—¿Y cómo abogado?

—Estoy convencido de que no escapará á una condena.

—¿Vereis sin duda á Roger pronto?

—Mañana, ¿no es preciso que vaya á comunicarle la triste nueva?

—Decidle que cualquiera que sea su condena, Susana tendrá en mí un padre... en mi mujer una madre... que la amaremos tanto más cuanto que no tenemos hijos.

—Estad seguro, señor, que se lo diré. ¿Pero vais á dejar á Ville-d'Avray después del entierro?

—No, esto me sería imposible. Me son precisos algunos días para ocuparme de los talleres de la calle de Saint-Maur. Esperaré la vista de la causa... tanto más, cuanto que si Roger es condenado, será feliz con volver á ver, aunque sea solo un momento, á su hija.

Me reprocharía toda mi vida de haberle quitado esta dicha... Me encontraréis, sea aquí, sea en París, calle de Saint-Maur.

—Sois un bueno y honrado hombre, señor Bénardit.

—Y vos también, señor Noirville, puesto que creéis en la inocencia de mi sobrino.

Los dos hombres se estrecharon la mano. Luciano tomó el tren de París. Al día siguiente llegaba á la prisión de Versailles y se hacía conducir al lado de Laroque.

—Amigo—le dijo—preparate para soportar una nueva desgracia...

—¿Mi hija ha muerto!—dijo Roger con un grito de espanto.

—No tu hija, sino tu mujer!

Laroque, como segado, cayó sobre sus rodillas. Estuvo largo tiempo sin decir nada. Ni siquiera lloraba. De pronto dijo debilmente:

—¿Tanto mejor, Luciano, tanto mejor que esté muerta... ella me creía culpable!... ¿Qué atrocidad hubiera sido la suya!... ¡Ahora, si es verdad que

hay otra vida después de la muerte, Enriqueta á esta hora sabe ya que soy inocente!...

Y repetía, bajando la cabeza:

—Tanto mejor,

SANTANDER

Motín contra el gobernador

(POR TELEGRAMA)

Santander 6 (10'45 m.) El gobernador ha dictado un bando cerrando las tabernas de esta capital.

Esta medida ha producido muy mal efecto y ha levantado generales protestas, especialmente entre la gente del pueblo.

En ocasión en que el gobernador había salido a la calle para inspeccionar el cumplimiento de su orden, fué rodeado por grandes grupos que en actitud amenazadora protestaron del cierre de las tabernas.

Los más exaltados pronunciaron frases muy gordas y muy ofensivas para el gobernador. Este ordenó que acudiera la guardia civil a disolver a los alborotadores.

Esta medida excitó mucho más los ánimos, hasta el punto que el gobernador temiendo que esto ocasionara un choque de funestas consecuencias ordenó que se retiraran las fuerzas que habían acudido.

Con esto se apaciguaron los ánimos y los amotinados se disolvieron sin otros incidentes.

Formidable incendio

Santander 6 (11'30 m.) Telegrafían de Cuetu que se ha producido un incendio formidable que ha alcanzado a cuatro casas, destruyéndolas.

Los bomberos realizando heroicos esfuerzos lograron localizarlo. Además sacaron valientemente de junto a las llamas a tres niños que se hallaban en grave peligro de perecer.

BOLSA

(POR TELEGRAMA)

Madrid 6 (4'30 t. urgente) Apertura Fin, 73'40.

A las tres de la tarde Contado, 73'25.—Fin, 73'35.—Amortizable, 93'05.—Banco, 470'00.—Carpetas, 93'00.—Tabacos, 000'00.—Francos, 86'05.—Libras, 00'00.

Cierre Interior, 73'25.—Fin, 73'40.—Amortizable, 93'20.—Banco, 469.—París, 35'90.—Londres, 34'23.

Corro Ultima hora.—Fin de fines, 73'37, dinero.

PROVINCIAS

(POR TELEGRAMA)

Restos humanos Oviedo 6 (4 t.) En la iglesia de Santa María se han hallado el cráneo de un adulto, el esqueleto de un niño de unos seis años y el cadáver de un recién nacido.

Este último estaba cuidadosamente colocado en una caja. El juzgado levantó los restos, llevándolos al hospital para reconocerlos.

El estado de los esqueletos demuestra que son de una antigüedad relativa. Se cree que se trata de algún acto de fanatismo en las familias de los muertos.

Junta procesada Jerez 6 (4 t.) El juzgado ha procesado a los individuos de la junta directiva del círculo anarquista cerrado anteaer, que se hallaban detenidos.

Hallazgo de un cadáver Castellón 6 (4 t.) En Vista Bella (Castellón) se ha encontrado, con varias heridas, el cadáver de don Joaquín Monfort, juez suplente de dicha población.

Se cree que se trata de una venganza política.

DÉROTA DE NORD

(POR TELEGRAMA)

París 6. Dicen de Cabo Haitiano que el general Nord ha sufrido una gran derrota. Ha perdido gran parte de la artillería. Se han hecho muchos prisioneros, entre ellos el general Esmangard.

España y las alianzas

(POR TELEGRAMA)

Los viajes diplomáticos Madrid 6 (11 m.) Aumentan los comentarios sobre los viajes diplomáticos.

La prensa de la mañana insiste en atribuirlos a proyectos de alianzas. También insiste en que es peligroso que nos entreguemos en brazos de cualquier potencia.

Esto—añaden—no puede reportarnos ningún beneficio. El duque de Mandas Madrid 6 (2'30 t.) Ha llegado el duque de Mandas.

En la estación fué recibido por el subsecretario interino del ministerio de Estado. Desde la estación se dirigió el duque al ministerio de Estado, conferenciando con el duque de Almodóvar.

Después se dirigió a casa del señor Sagasta, conferenciando también con el presidente del Consejo de ministros. En casa del señor Sagasta han estado, además, el duque de Almodóvar, Moret,

Rodríguez, Romanones y León y Castillo. Aunque todos dicen que nada hay respecto a alianzas, se sospecha que algo existe.

LA FERIA

En el Ayuntamiento.—El reparto de juguetes

Ayer tarde se celebró en el Ayuntamiento, a la hora anunciada, el reparto de juguetes a los niños pobres.

El simpático acto fué amenizado por la banda municipal. Los juguetes que se repartieron eran muy bonitos: trenes, carros de la limpieza, tartanas, toros, caballos, carretas, bombas, muñecas, armarios de luna, carretones, tambores, cestas americanas, sombrillas, cómodas y otros.

En cuanto a la elección, se ha portado bien de verdad la corporación. Lo que debió cuidar un poco más fué el reparto de papeletas.

Tuvimos ocasión de ver a individuos que se acercaban a recoger juguetes con diez y doce papeletas.

Mientras que esto ocurría en el salón del Ayuntamiento, en la puerta de entrada se veían muchas criaturas, pobres de solemnidad, que miraban, con ojos tristes, como salían cargados de juguetes muchos niños, y para ellos no había uno solo.

Oímos decir, y esto nos parece bien, que otro año se hará el reparto de papeletas a los curas párrocos, para que estos las den a los pobres de solemnidad que haya en sus parroquias.

La fiesta resultó todo lo simpática que puede ser, con arreglo a la costumbre que hasta aquí se ha seguido.

Se repartieron más de mil juguetes. Vimos trabajando con verdadero amor en el reparto, a los concejales D. José Salvat, D. José Antonio Soler, D. Carlos Díaz, don Manuel Fernández Ugena, D. Manuel Costa Farinas, D. José Martínez y varios particulares.

Para que la fiesta resultase con todo el esplendor posible debiera hacerse otro año en lugar más amplio y donde el reparto pudiera ser presenciado por el público.

Fuegos artificiales

Anoche se quemó el anunciado castillo de fuegos artificiales, en el Arenal. A presenciarlo acudió muchísima gente, tanto de la ciudad como de la huerta; hasta tal punto que se hacía muy difícil poder dar un paso por el paseo de la feria.

El castillo entretuvo agradablemente a la concurrencia, y el trueno gordo, el clásico trueno gordo, fué gordo de veras.

Los bailes del Casino

Mñana noche se celebrará el primero de los bailes anunciados en el Casino. Desde luego tendrán este año tanta brillantez como de costumbre en esta época del año, en que además de la buena sociedad murciana, acuden a ellos toda la distinguida colonia forastera que viene a nuestras fiestas. El segundo baile se celebrará el día 14.

BANCO DE CARTAGENA

CAJA DE AHORROS

Saldo anterior. Ptas. 324.481'32 Imposiciones durante la semana. 52.470'96 Suma. Ptas. 376.952'28 Reintegrados. 14.407'79 Saldo. Ptas. 362.544'49

LA UNIÓN

(POR CORREO)

Desgracias y suicidios

Las desgracias se suceden y aun pudiéramos decir que se atropellan. A la misma hora que se enterraba a Marcelo Azcárraga, murió en el hospital su compañero de desgracia José Marnol; ambos víctimas de la explosión de un barreno en la mina San Clemente.

Este había contraído matrimonio el día 15 del pasado mes de Agosto. Y ayer a las últimas horas de la tarde se supo en esta, por teléfono, que en el paraje de Los Nietos, orillas del mar menor, se había suicidado una joven de 15 años llamada Juana Sanchez Alcaráz, hija de José y de Dolores, vecinos de dicho punto. La infeliz, para llevar a cabo su desentendado proyecto, tomó varias cajas de cerillas fosfóricas.

Se ignoran las causas de tan fatal resolución. El juzgado de esta se constituyó en el lugar de la desgracia. Con éste, son ya cinco los suicidios que han ocurrido este verano en el término judicial de La Unión.

6 Septiembre.

LIBROS RECIBIDOS

Biblioteca de novelistas del siglo XX Entre las publicaciones que últimamente han llegado a nuestro poder, figuran los dos libros editados por la Biblioteca de novelistas del siglo XX, que ha comenzado a publicar la casa Henrich y Compañía de Barcelona.

En una de estas obras La Voluntad por J. Martínez y Ruiz y la otra Amor y Pedagogía de Miguel de Unamuno. El nombre de estos autores y lo que ya se ha hablado de la importancia de estas obras, nos relevan de dedicarles aquí muchos elogios.

Pero no podemos dejar de tributárselos, tan entusiastas como los merece, a la casa editorial de Henrich y Compañía al fundar una Biblioteca de autores reputados, presentada también con verdadero esmero en su parte material.

Además, la empresa editora de estas obras tiene en su favor la circunstancia, por todos reconocida y ya proclamada desde los periódicos en diferentes ocasiones, de remunerar con justicia a los autores que para ella trabajan, contentando la idea de lucro en los justos límites a que las casas editoriales deben sujetarse.

Por esto y por el cuidado en la elección de las obras y por el precio que a ellas fija, es altamente simpática la casa Henrich

y su ya acreditada Biblioteca; que se avalora muy pronto con La Dictadora, de Antonio Zozaya, y Guzman el malo, de Timoteo Ordié.

El ilustre novelista D. Benito Pérez Galdós, ha dado una nueva prueba de su actividad literaria, publicando la décima edición de su novela contemporánea, de la primera época, titulada Mariandela.

En esta nueva edición, cotizó en todas las de sus obras, no se ha limitado el Sr. Galdós a la reimpresión, sino que ha corregido esmeradamente el original.

La mejor prueba del éxito alcanzado por Mariandela la da la cifra de veintisiete millares, que es el número de ejemplares impresos de esta novela.

El acreditado editor de Madrid y escritor D. Antonio R. López, ha publicado últimamente tres obras, a cual más recomendable, por las firmas que las suscribió.

Para leer en la cama, de Catulo Meirés y Guy de Manpassant; El vicio amoroso, de este último; y Octavo pecado capital de Arsene Honssaye, que son las tres obras citadas, están esmeradamente impresas, formando tomos de compacta lectura, de unás doscientas páginas cada uno, y con bonitos grabados en las cubiertas.

Estas obras se venden al módico precio de dos pesetas en todas las librerías, y en la casa editorial Ferraz 66, Madrid.

REVISTAS CÓMICAS

¡EL BUEY SUELTO!..

(Escrita expresamente para EL LIBERAL)

Telegrafían de Winnipeg a una revista de Nueva York, que en territorio de Manitoba y en la colonia de Deukhobork,

aquellos indios semisalvajes de instinto rudo, fiero y brutal. se han revelado tan religiosos, que ni Vadillo ni Nocedal!

Compadecidos de las torturas (como les manda su religión), que sufren todos los animales que al hombre sirven de explotación,

han acordado, con gran sentido y en un momento de humanidad, dárles a todos suelta en el campo y hacer que gocen de libertad.

Y asnos y bueyes, vacas y potros triscan alegres, libres al fin, mientras uncidos a los arados, cargando a cuestras como un rocín,

ó aparejados en carretones, ó de una albarda bajo el poder, hacen los dueños todo el trabajo que aquellas bestias suelen hacer.

¡Sublime ejemplo de su altruismo, de instintos sanos y de humildad, que dan los indios a estos gobiernos que tanto invcan la libertad!..

Almas sensibles y generosas (aunque salvajes) hay por allí, con más cultura, por lo que vemos, que algunas gentes de las de aquí.

Allí son libres los animales porque lo manda la religión... ¡Los animales aquí son dueños y sus esclavos los hombres son!

La moraleja que se deduce de esta noticia, llegada ayer, salta a la vista de tal manera que es bien sencilla de comprender.

¡Que es preferible, doscientas veces, ser con los indios vaca rural... que ciudadano... con garantías en esta España tan liberal!..

Fiacro Yrázoz Septiembre, 1902.

HUERCAL-OVERA

(POR CORREO)

La comisión organizadora de festejos, a cuyo frente se halla el emprendedor alcalde de esta población, D. Ambrosio Mena Mena, tiene ya acordado, y en breve publicará, el brillante programa de festejos para la próxima feria.

Esta durará desde el 22 al 31 de Octubre, habiendo concedido para esos días la compañía del ferrocarril de Lorca a Baza y ramal de Aguilas, el 50 por 100 de rebaja en el precio de los billetes.

Se otorgan premios a los que presenten mejores ejemplares de ganado y al comprador que realice mayores transacciones; se anunciarán carreras de cintas en bicicleta y a caballo, carreras de resistencia, elevación de globos con fantoches, evoluciones por un batallón infantil, veladas, conciertos musicales, cuecas, reparto de pan a los pobres y de premios a los niños de las escuelas municipales, funciones cívico-religiosas, fiestas pitreáticas, magnífica novillada, funciones de teatro, bailes de sociedad en los círculos de recreo, y en lugar de los juegos florales de que se habló al principio, una selecta velada artístico-literaria.

Para la exclusiva organización de este último espectáculo, se ha designado una comisión especial, y atendidas las reconocidas dotes ilustración, entusiasmo y patriotismo que concurren en los individuos que la forman, abrigamos la fundada esperanza de que las torpes rutinas y las maliciosas argucias de otras veces, quedarán ahora vencidas y maltrahes, dejando paso a estas nobles aspiraciones, tan propias de los pueblos que se tienen por cultos y civilizados.

6 Septiembre.

Las tabernas de bebidas higiénicas

Escriben de la Estación enotécnica de España en Cete, que entre los variados aspectos que va presentando la cuestión vinícola en Francia, hay uno sobre el cual se llama la atención del comercio vitivinícola, ya que su implantación en España puede ser causa de remuneradores negocios, pues allí, como aquí, no hay un solo vinicultor que no desee ver ensanchar el consumo del vino.

Esto es una verdad incontestable; pero cuando se trata de poner los medios que conduzcan a ello y pasar de la teoría a la práctica, todo se vuelve dificultades y descorazonamientos. La protesta contra el empleo de los licores y alcohóles de todas clases, por más enérgica que ha sido, no ha producido resultados apreciables. El abuso de tales bebidas continúa a ciencia y paciencia del Estado y de la higiene, y por eso el ingreso en los manicomios aumenta, la tuberculosis hace estragos, ya que sólo en París han muerto más de 10.500 infelices, la criminalidad no disminuye y la raza degenera y se hace menos prolfica. Todas esas catástrofes, ó a lo menos la gran mayoría de ellas, se atribuyen por los hombres de ciencia a los efectos del alcohol, a sus impurezas y a las esencias y drogas que se le mezcla.

Visto, pues, que no es posible corregir con discursos, conferencias, certámenes ni otros medios, la pernicioso costumbre de usar y de abusar de los aperitivos y ajenos, se trata ahora de encauzar la corriente, aprovechando su misma fuerza, y haciendo de modo que lo que ha sido hasta el presente un mal se convierta en una de las soluciones para la crisis vinícola, y sea origen, sin daño para el individuo, de prosperidad industrial.

Un núcleo de agricultores de Montpellier, en nombre de la higiene pública, se propuso fundar una modesta Sociedad que tenía por objeto substituir el nocivo alcohol por bebidas que, como el vino, la sidra y la cerveza, fueran sanas y agradables, pues nadie discute, ya que el uso moderado de tales productos, lejos de perjudicar, favorece el organismo humano.

A duras penas, no obstante ser buena y regeneradora la idea, la Sociedad consiguió reunir 6.200 francos en acciones de 25 de los 7.500 francos que se pedían para su constitución. No desistió por eso de su pensamiento, y aumentando sus cuotas estableció en la capital del Hérault una taberna ó expendedoría de las citadas bebidas higiénicas, siendo de notar que, si fué en extremo laboriosa su constitución, a las tres semanas de funcionar el éxito había superado todas las previsiones, presentándose un negocio brillante, inmenso, colosal. De modo que los que pensaban sólo haber hecho un bien en su modesta esfera a la humanidad y a la viticultura francesa, se han encontrado con que en pocos días han cuadruplicado el capital.

El diestro Revertito se encuentra muy mejorado. En Puertollano le sustituirá el abogado don Rafael Carrasco, que se dedica al toro.

Este novel matador, tomará parte en alguna de las corridas que en Madrid se celebren.

CUENTOS AJENOS

(POR TELEGRAMA)

LOS DOS VIEJECITOS

La señorita Malvina de Outreval vivía en una casa cubierta por las sombras que proyectaban las altas torres de la catedral. Viejecita y arrugada, no tenía más que la fuerza precisa para ir de una butaca a otra, y se pasaba las horas muertas atizando el fuego de la chimenea con sus temblorosas manos.

No echaba de menos ninguna ventura ni sentía el pesar de la nostalgia, y esperaba con indiferencia el término de sus días. Solo en el mundo y última de su nombre, no contaba ya los años que le iban abrumando con su peso y hallábase reducida a la compañía de una criada tan anciana como ella y de un pobre viejo, caballero de Malta, que en otro tiempo la había adorado en Colibentz, y que como un devoto que va a la iglesia, acudía todas las noches a casa de Malvina.

Reinaba entre ellos una amistad franca y sincera que jamás se veía perturbada por sinsabor alguno y uno y otro se entretenían en sus conversaciones en evocar el recuerdo del pasado.

Daba gusto verles reunidos bajo el resplandor de un quinqué, cubierto con una pantalla de encaje, y observarsus dedos huescos, que temblaban al lanzar las cartas sobre la mesa.

Terminada la partida, Mr. de Navicourt, que así se llamaba el caballero de Malta, acercaba su butaca a la de Malvina, y empezaba la conversación.

A veces le decía el anciano con tiernas inflexiones de voz: —¡Qué cruel fué usted conmigo, allá en nuestra juventud!

Malvina suspiraba sin contestar al principio, conviniendo al fin en que hizo mal en oponerse a tararear una canción el día que Navicourt le habló formalmente de amor.

Después confesaba lo mucho que le costó resistir a sus ruegos y encerrarse en su orgullo, como en una fortaleza.

—¡Qué cruel fué usted conmigo!—repetía el viejecito. Y lo señorita de Outreval le contestaba:

—Si, pero de lo contrario, tal vez no seríamos tan buenos amigos. Y luego llamaba a la criada; se dejaba besar la mano, acompañaba a Mr. de Navicourt hasta la puerta, y mientras el anciano bajaba la escalera, sujetándose al pasamano, le decía con voz maternal: —¡Cuidado con el tímido escalón!

Tanto charlaron cierta noche y tantas tazas de té bebieron, que poco a poco cerráronse sus ojos y fuéronse durmiendo los dos en medio de sus recuerdos, con la boca entreabierta y los brazos pendientes.

La criada, a quien nadie llamaba, seguía durmiendo en la cocina. Consumiéronse las bujías, apagóse el fuego y empezó a rayar el alba; comenzó a reanudar el movimiento natural en las calles.

La señorita Outreval se despertó de pronto, bostezó, despezóse y lanzó un grito de estupor al ver a Mr. de Navicourt que roncaba en una butaca, con la peluca torcida y la corbata desatada.

El grito de Malvina despertó a Mr. de Navicourt, y uno y otro se miraron con una sorpresa cómica, como dos culpables cogidos infraganti por un marido celoso.

El caballero de Malta había pasado la noche al lado de la señorita de Outreval! ¡Qué diría la gente! ¡Qué escándalo! ¡Aquel mujer iba a ser la fábrica de la población!

Malvina, la inmaculada, la que en su vida había cometido un solo pecado venial, estaba gravemente comprometida. ¿Qué pensaría la criada? La pobre anciana lloraba, sumida en la mayor desesperación, y decía con dolorido acento:

—¡Qué desgraciada, Dios mío, qué desgraciada! Entonces Mr. de Navicourt, después de haberse arreglado el pelo de la corbata, exclamó en tono solemne: —Hay un medio de arreglarlo todo, señorita... un medio de reparar... nuestra distracción... ¿Quiere usted ser mi esposa?

Malvina se estremeció y cayó en brazos de su amigo sin pronunciación una palabra. Y por eso fué que Malvina de Outreval se casó a los ochenta y cuatro años con Mr. de Navicourt, y por eso no la enterarán con palma, cuando el Señor sea servido llamarla a mejor vida.

René Maizeroy.

VARIAS NOTICIAS

(POR TELEGRAMA)

El tratado con Portugal

Madrid 6 (11 n.)

Se ha telegrafiado a nuestro embajador en Portugal, notificándole el acuerdo de nuestro Gobierno de no denunciar el tratado hispano-portugués. Se le dice también que se formularán negociaciones parciales para reformarlo.

El general Borrero

Madrid 6 (12 n.)

No es exacto que haya dimitido el general Borrero. En breve se hará una combinación militar, en la que figurará el señor Borrero.

La vacante que existe de teniente general, es probable que la ocupe el señor Parrado.

Pablo Iglesias

Madrid 6 (11 n.)

El jefe de los socialistas ha manifestado que no aceptará cargo alguno que le ofrezca el Gobierno. Pablo Iglesias añade que le extraña mucho que se baraje su nombre en las actuales circunstancias, cuando rechazó los puestos que le ofrecieron, siendo ministros don José Canalejas y don Alfonso Gonzalez.

Suicidio por amor

(POR TELEGRAMA)

Un suceso extraño

Zaragoza 6 (11'45 n.)

En esta población ha ocurrido un triste suceso, desarrollado en condiciones tan anormales y extrañas, que es comantadísimo. Un sujeto llamado Agustín Castillejo se ha presentado espontáneamente a las autoridades contando la siguiente historia:

Dice convino con su novia, para solucionar disgustos que sufrían en sus amores, matarse juntos. Lo dispusieron todo al efecto: él disparó contra ella tres tiros causándole la muerte; luego se hizo él un disparo, pero le faltó valor para apuntar bien y resultó ileso.

Desesperado por lo ocurrido se ha presentado confesando su crimen y pidiendo a las autoridades que lo mate la justicia, porque él tiene que morir y le falta resolución para matarse.

Agustín Castillejo ha quedado preso; y las autoridades han comprobado que es verdad cuanto ha dicho en su declaración respecto de la muerte de su novia. Esta se llamaba Suceso Morella.

BIBLIOGRAFIA

Es interesantísimo el número de Nuevo Mundo correspondiente a esta semana. La nota de actualidad es la que en el predominio, según puede verse en el siguiente sumario:

El viaje del rey a Bilbao. División de la escuadra española fundada en aquel puerto para tributar honores a S. M. Doble plan central. El Dr. D. Federico Rubio.—Ultimo tratado. Detalles del entierro. El Instituto Rubio. Información muy detallada. Artículo necrológico del Dr. Fornes.

La cuestión del pimentón.—Manifestación en Orihuela. La catástrofe del tranvía.—Vuelco de la

jardín: La señora muerta a consecuencia del accidente. El monasterio de las Huelgas, de Burgos, artículo de Zeda, con foto, grabados con el Tolsón de Oro por S. M. el rey. Crónica, por Salvador Canals, y otros originales literarios de José Juan Cadenas, Crouelles y Laboda. Dibujos de Estevan Verdugo, Landi, Arveras, Karikato y otros.

En la play a. Portada en colores por Estevan. Continuación del folletín «La isla del doctor Moreaux». Precio del número: 20 céntimos.

LA POLÍTICA

SILVELA LEON Y CASTILLO

(POR TELEGRAMA)

Lo que dice Silvela

Madrid 6 (12 n.)

El jefe del partido conservador ha salido para Burgos. Años había visitado a Leon y Castillo, en un viaje con él una larga conferencia.

Ha insistido el Sr. Silvela en que su viaje a Madrid no ha tenido carácter político alguno. Niega tener noticias auténticas de la nota del Vaticano recibida por el Gobierno.

Cree que no hay nada respecto de alianzas y juzga que Sagasta no se halla en condiciones de acometer una obra de tanta trascendencia. Ha negado que en discurso que el día 13 pronunciará en Málaga pueda tener carácter de suceso político.

En todo el verano no hará actos políticos de tal clase, por cuanto en el próximo mes de Octubre, el Gobierno ha de resolver si abre las cortes ó no. En el Parlamento tendrá ocasión propia de realizar la campaña política.

Hasta entonces esperará, por más que cree que el Gobierno ha de aplazar cuanto pueda la apertura de las cortes y cuando se abran será para aprobar los presupuestos y la ley de fuerzas de mar y tierra.

En Diciembre el Gobierno liberal cerrará las cortes y luego Dios dirá. Cree que el problema religioso debe resolverse cuanto antes y por este Gobierno.

El partido conservador, considera esencialísimo que se resuelva tal asunto. La solución que Moret propone no encontrará obstáculo alguno en el partido conservador.

Esta conformidad del jefe de los conservadores con el plan de Moret en la cuestión del Concordato hace suponer que tal conducta será la que prevalezca en el Gobierno.

León y Castillo

Madrid 7 (12'20 m.)

El embajador de España en París, según anunciamos, ha marchado esta noche a Anglet. El Sr. León y Castillo ha insistido en las manifestaciones que hizo ayer y que telegrafiamos extensamente. Respecto de la conferencia celebrada con el general Azcárraga, ha dicho que fué puramente particular, por ser ambos antiguos amigos.

«EL LIBERAL» EN BARCELONA

DOS PROCESOS

(POR TELEGRAMA)

Barcelona 7 (2 m.)

Nuestro periódico sufre dos procesos ante la autoridad militar. Uno es por un sueto publicado en la sección A una pluma. Esta sección está firmada por El doctor Centeio. Dicho sueto se ha considerado ofensivo.

El otro proceso es por reproducir la protesta de la junta de la unión catalanista contra el estado de guerra. El director accidental de este LIBERAL, señor Cortón, ha prestado declaración ante el juez militar.

El Sr. Cortón ha quedado a disposición de dicha autoridad. EL LIBERAL en Barcelona.

MADERAS

Completo surtido en pino, maderas finas exóticas y del país y chapas y molduras.

